

EXPERTOS DESTACAN UN CRECIENTE ACUERDO POLÍTICO EN TORNO A ESTE CONCEPTO

# Tras grandes cambios laborales el crecimiento podría ser clave en 2025

● La Mutual de Seguridad realizó esta semana en Punta Arenas, un conversatorio denominado Análisis del entorno político y social: ¿Cómo impacta en el mundo del trabajo?, donde expusieron Camilo Feres, consultor y analista político de Azerta, y Fernando Arab, exsubsecretario del Trabajo.



LA ACTIVIDAD REALIZADA EN EL HOTEL DREAMS REUNIÓ A GRAN NÚMERO DE EMPRESARIOS Y ACTORES REGIONALES QUE CONOCIERON DE PRIMERA MANO UN ANÁLISIS DE LOS PROFUNDOS CAMBIOS OCURRIDOS EN LOS ÚLTIMOS MESES.

Pedro Escobar A.  
 pescobar@elpinguino.com

Fue una pausa necesaria, en medio del brutal bombardeo noticioso que tanto ha estremecido a la opinión pública.

El conversatorio "Análisis del entorno político y social: ¿Cómo impacta en el mundo del trabajo?", organizado por la Mutual de Seguridad, entregó esta semana en Punta Arenas un importante vistazo de los profundos cambios políticos y sociales ocurridos tan sólo de los últimos meses, al tiempo que generó una importante visión de lo que parece ser un nuevo ciclo político, donde el crecimiento empieza a asomar, nuevamente,

como una necesidad revalorizada por el mundo político.

## REGULACIONES

El exsubsecretario del Trabajo, Fernando Arab, recordó que las leyes siempre han tenido efectos culturales importantes. Y un ejemplo suyo resultó muy revelador. "Antes de la Ley del Tabaco, era muy común ver gente fumando en todos lados. Luego, eso cambió profundamente".

De ahí la importancia de los cambios legales ocurridos este año, indicó. "Este año ha sido muy intenso en materia regulatoria, no sólo de los cambios legales sino de los costos que esto trae".

En enero, indicó, comenzó la Ley de Conciliación Trabajo Familia, que obliga

a las empresas que obliga a otorgar teletrabajo a trabajadores y trabajadoras con hijos menores de 12 años. En abril, comenzó la Ley de las 40 horas, que reduce la jornada de trabajo y cambia el artículo 22, aquellos trabajadores que no tenían horario, obligó a las empresas a pasar a esos trabajadores a tener horario, con un mayor impacto en horas extraordinarias".

## LEY KARIN

Pero todo eso, quedó pronto eclipsado por una nueva norma. "En agosto, empezó la Ley Karin, que ha sido la gran ley laboral de 2024, prácticamente le ha quitado todo el protagonismo a la Ley de las 40 horas y la Ley Karin también significa para las

empresas mayores costos en la creación de un reglamento interno, creación de un protocolo de prevención, capacitación de todos los trabajadores, creación de canales de denuncia, entre otros y el aumento del salario mínimo que tuvimos a mediados de este año, que ha sido importante, uno de los más relevantes de los últimos años".

Arab hizo presente que estas regulaciones, aunque puedan estar bien intencionadas, afectan en especial a las pymes y plantean grandes retos al país. "Se vienen desafíos regulatorios".

Y vienen más, en 2025.

"El gobierno anunció un proyecto de ley de negociación colectiva multinivel

o ramal, que persigue que todas las empresas de un mismo sector económico negocien iguales condiciones de trabajo...

**-Es una propuesta del presidente Boric desde que era diputado...**

"Tal cual, está en su programa de gobierno y por lo tanto eso se va a presentar.

**-¿Y tiene piso?**

"Hoy, veo difícil que un proyecto así se apruebe, pero en política puede pasar cualquier cosa. Creo que lo va a presentar más bien por un tema simbólico y compromiso con su programa, pero sin muchas expectativas, pero el propio gobierno se ha dado cuenta que los temas de crecimiento y rendimiento son primordiales y Chile es un país que tiene una baja productividad. Tenemos exceso de rigidez laboral, somos el 5° país de la OCDE con mayor rigidez laboral, por lo tanto, creo que ese proyecto específico de la negociación colectiva multinivel se va a dejar presentado más bien como un compromiso del presidente ante ciertos sectores que lo piden, pero no creo que tenga mayor avance en el Congreso, al menos durante este periodo presidencial.

**-¿Se están abriendo espacios para mejorar en productividad?**

"Lamentablemente, no ha estado en el foco de la política pública en el último tiempo. La OCDE nos ha dicho como país, reiteradamente, que tenemos que mejorar nuestro sistema de capacitación y no ha habido avances en el último tiempo. Nos ha dicho que tenemos que avanzar en flexibilidad o adaptabilidad laboral y si bien, la Ley de 40 horas estableció algunos puntos de flexibilidad, como la jornada mensual o la jornada 4 por 3, rigidizó la jornada con los cambios en el artículo 22, con lo cual avanzamos un paso y retrocedimos 10. Las políticas laborales que ha impulsado este gobierno han tenido un foco más bien ideológico que un foco puesto en el crecimiento y la productividad".

o ramal, que persigue que todas las empresas de un mismo sector económico negocien iguales condiciones de trabajo...

## NUEVO CICLO

Para el consultor y analista político Camilo Feres, sin embargo, se está abriendo un nuevo ciclo político.

"Hay un consenso incipiente en torno a que el crecimiento podría ser algo en lo cual tendríamos que preocuparnos y ocuparnos".

Y esto podría ser algo nuevo respecto de lo que venía ocurriendo los últimos años en Chile, dijo. "El crecimiento era un consenso en los 90. Entonces, había consenso de que el país tenía que crecer y al mismo tiempo de que se tenía que democratizar y que había que distribuir esa riqueza en base a políticas públicas focalizadas".

Pero ese consenso, con los años, se rompió y empezó otro ciclo marcado por políticas redistributivas, avaladas algunas incluso por la derecha. "Había tesis completas que hablaban de decrecimiento... yo diría que eso llegó a su límite fáctico".

(Continúa en las páginas 18 y 19)

-Hay un momento durante la pandemia cuando el Presidente Piñera paró su comitiva en medio de la llamada Plaza Dignidad, que estaba vacía y muchos dijeron que fue una provocación, pero siento que fue el constatar que se estaba produciendo un cambio de signo en la opinión pública.

"Claro, se dan ciertos hitos. Lo que ocurre es que la cantidad de gente que empieza a decir que, más allá de la velocidad en que vamos a repartir, si lo vamos a hacer de forma focalizada o universal, lo que sí es ineludible es que tenemos que crecer, porque hoy día, el que está sin caja es el ministro de Hacienda. Y se ha intentado de todo: se subieron las contribuciones, se subió el IVA para aumentar la recaudación y lo han intentado gobiernos de izquierda y derecha, Piñera le puso IVA a los servicios profesionales, y no alcanza. No estás produciendo bienestar solo a través de las transferencias públicas, porque el Estado no tiene de dónde más recaudar. Entonces, volvimos a la vieja pregunta, cómo crecemos. Ahí veo un consenso in-

“ Las políticas laborales que ha impulsado este gobierno han tenido un foco más bien ideológico que un foco puesto en el crecimiento y la productividad”.

**Fernando Arab, abogado y exsubsecretario del Trabajo.**

ciente. Puede pasar que se rompa, pero yo estoy viendo la parte del vaso medio llena. Pero en medio de lo polarizado y crispado que está el ambiente político, cada vez escucho más voces de que, independiente de lo que hagamos, tratemos de ver cómo crecemos”.

**-¿Y de qué depende que eso se consolide?**

“De la calidad de la política, porque es la política, como siempre, porque es la política la que, finalmente, o cede a la presión inmediata o intenta ajustar la promesa con las capacidades. Cuando la política se pone a competir en el ofertón, es la política la que es inflacionaria, que genera expectativas que no puede cumplir y eso desajusta el sistema”.

**-Pero, tenemos un sistema político, que premia aquello...**

“Pero el electorado, cada vez más, y en la última elección municipal que se notó muy fuerte, está nuevamente premiando discursos, de lado y lado, que son más bien moderados y no exaltados y eso es una señal de que la gente ya vio lo que pasaba con el choque de estas expectativas. En el Estallido Social también se generaron muchas expectativas, gente que pensó que el mundo iba a cambiar para bien y gente que se llenó de susto, se murió de susto porque pensaba que el mundo iba a cambiar para mal. Había una expectativa de cambio. Hoy se está premiando la responsabilidad, la seriedad, la gradualidad,

pero nadie tiene clavada la rueda de la fortuna y eso puede ser un espejismo, por lo tanto, es muy importante que el sistema político, en esta ventana, aproveche de consolidar ciertas reformas que también son muy importantes para la gente.

**-¿Y las reformas Tributaria y de Pensiones pueden seguir esperando?**

“Pueden seguir, pero para eso hay que abandonar el maximalismo, porque es el maximalismo el que finalmente genera el problema. Tenemos un buen registro de políticas públicas que fueron graduales y que generaron mejoras sustantivas en la vida de las personas”.

Pero Feres anota otro factor relevante.

“Lo segundo, es que no se puede hacer ninguna reforma de distribución de pobreza. La pregunta de cómo generamos riqueza no puede estar desanclada de cómo la distribuimos y llegó la hora, creo yo, de hablar en serio de una estrategia de crecimiento”.

**-¿Y qué pasa con Magallanes?**

“ Empezamos con la idea de que ahora sólo hay que distribuir, no es necesario crecer, pero distribuir qué... yo diría que eso acaba de encontrar un cierto límite, un límite fáctico donde ya no hay más que repartir”.

**Camilo Feres, consultor y analista político.**

“A eso quería apuntar, porque es muy importante para esta región, que hoy se parece mucho a Antofagasta en los 90, pero para que se desarrolle requiere de mucha inversión pública y privada, porque requiere de infraestructura, puertos, casas, agua...”

**-La inversión es clave..**

“No va a llegar solo. En los años de mayor crecimiento en Chile, el país

inviertió proporcionalmente tres veces lo que ahora en infraestructura, porque al estar tan lejos de los centros de consumo, la única forma de competir era tratados de libre comercio, para ser más competitivos e infraestructura que nos permitiera llegar con nuestros productos a tiempo, con buenas carreteras y puertos y que el tiempo mitigara la distancia”.

**.El entorno internacional tampoco ayuda...**

“ Tenemos una oportunidad de realizar un segundo gran salto y en ello Magallanes tiene mucho que decir”.

**Camilo Feres, consultor y analista.**

“Hoy, estamos en un mundo que está en una guerra comercial, con aranceles más altos y la pregunta que tenemos que hacernos es cómo vamos a realizar una inversión importante, pública - privada, para ser más competitivos y la región de Magallanes tiene un gran potencial, con un corredor bioceánico, con combustibles verdes, pero si no pueden llegar las aspas de los molinos

porque no hay puertos o no hay carreteras”.

**-En la asociación de hidrógeno nos dicen que han intentado hablar con los ambientalistas y nada, que van a sus encuentros y no los dejan entrar y está el peligro de una judicialización de los proyectos que puede ser muy perjudicial para todo el proceso...**

“Hay momentos en que la política tiene que mediar

entre esas fuerzas y ahora es uno de esos momentos, encontrar buenos equilibrios para que los proyectos se hagan con resguardo medioambiental, pero no meternos en el juego maniqueo en que estos juegos son buenos o malos porque sí”.

**-Parece optimista...**

“Tenemos una oportunidad de realizar un segundo gran salto y en ello, Magallanes tiene mucho que decir”.



**MARÍA CONSTANZA DÍAZ, GERENTE REGIONAL DE LA MUTUAL DE SEGURIDAD RECORDÓ EL TRABAJO REALIZADO PARA ENFRENTAR EL CAMBIO DE ESCENARIO.**